

Editeur responsable
DEBRICHY Pierre
rue François Dive, 39
5060 Falisolles.

ESCADRILLE B-2-Z-2
FLEURS A 2H

PERIODIQUE BIMESTRIEL

Belgique-
België
P.P.- P.B.
6220 Fleurus
BC 23173
P912111

2016

N°2 avril 2016

BIEN REÇU

UNION ROYALE DES RUCHERS WALLONS

LA PLANCHE D'ENVOL...

Sections associées
de Fosses-la-Ville et
de Wépion-Namur

Le 9 avril à 14h, atelier menuiserie apicole
chez Pierre Debrichy

0.6 € Gratuit pour les membres

Adresses utiles

Sections associées
de Fosses-la-Ville et de Wépion-Namur

Président:
Mr DEBRICHY Pierre
rue François Dive, 39
5060 Falisolles
tél.: 071/76.09.64
Gsm : 0478/52.16.82
pierre.debrichy@skynet.be

Responsable des achats groupés:
Mr LEFEVRE Raoul
rue Sinton, 30
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.20.86

Vice-présidents:
Mr ROBERTI Philippe
ferme Malplaquée,
rue A. Beguin, 11
5070 Sart-Saint-Laurent
tél.: 071/71.29.67
GSM : 0476/36 29 67
philippe.roberti@skynet.be

Rapporteur de conférences:
Mr JANSSENS André
rue des Forges, 16
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.14.73
ajflv10@gmail.com

Trésorier:
Mr COLARD François
rue Grand Faux, 14
5190 Spy
GSM: 0473/55 06 52
francois.colard@belgacom.net
Compte U.R.R.W.:
BE22-350-4106035-47
Section de Fosses-la-Ville

Metteur en forme de la revue:
Mr DE BAST Albert
rue du Baty, 10
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.35.15
albert.debast@awenet.be

Bibliothécaire:
Mr COLARD François
rue Grand Faux, 14
5190 Spy
GSM: 0473/55 06 52
francois.colard@belgacom.net

Secrétaire:
Mr JASSOGNE Luc
rue Val de Sambre, 25
5060 Sambreville
tél.: 071/76.05.11
luc_jassogne@hotmail.com

Gestionnaires du site web:
Mr EVRARD Didier
rue du Louât, 15
6240 Farciennes
GSM: 0496 18 65 28
didier.evrard@gmail.com

Président d'honneur:
Mr BARTHELEMY Claude
rue de Vitriaval, 34
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.31.54

&
Mr LORANT Nicolas
avenue Charles-Quint, 8
5600 Philippeville
tél.: 071/66 75 87
lorant.nicolas@scarlet.be

Membre d'honneur:
Mr CHABOT Camille
rue St Roch, 107
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.29.06

Site WEB :
<http://www.laplanchedenvol.be>

In memoriam



Ce 4 février les abeilles de notre ami apiculteur, Camille CHABOT, sont tristement devenues orphelines. Leur père, qui leur était tant dévoué, les a quittées.

Apiculteur motivé il s'est directement intégré dans notre section en se proposant, dès 1996, aux fonctions de bibliothécaire et de la rubrique détaillée sur la flore mellifère et pollinifère.

Toujours disponible, il était partant pour de nombreuses activités apicoles, tels que les déplacements de ruches de Philippe-Auguste Roberti en transhumance, réparations de toutes sortes, participation aux diverses expositions de couleur miel, entre-autres, où il a passé une nuit mémorable aux pieds de St Ambroise à l'abbatiale de Floreffe.

Depuis presque 20 ans, il avait accepté de prendre sous son aile Françoise, une jeune femme d'une vingtaine d'années à l'époque, bien trop novice pour s'occuper seule d'un rucher. La complicité était bien rôdée : les pipes vissées dans les bouches, ils se comprenaient par borborygmes. La parfaite illustration de l'intergénérationnel : les observations précises de Françoise étaient complétées par la connaissance de Camille.

Infatigable et continuellement en recherche, sa bibliothèque débordait de documentations apicoles. Son terrain favori de Bambois était parsemé de bourrache, bruyère, lavande, framboisier, phacélie, trèfle, etc... sans compter sa centaine d'arbres fruitiers dont les fleurs nourrissaient et nourriront encore ses protégées.

Merci encore Camille pour ton dévouement, nous en garderons un excellent souvenir.

Merci aussi à son épouse, Francine, discrète mais qui, toujours à ses côtés, a contribué à son hobby favori. Elle avait la tâche ingrate d'astiquer les ruches et les cadres afin d'avoir toujours un matériel irréprochable, comme neuf.

C'est avec une réelle émotion que la section présente ses condoléances à son épouse et à sa famille.

La fleur du mois L'euphorbe

Cette vivace est l'alliée idéale des bordures et massifs pour leur donner de la couleur tout au long des saisons. Compte tenu de sa



rusticité, l'euphorbe se plaît dans tous les terrains du moment où ceux-ci ne sont pas gorgés d'eau et que l'exposition soit principalement ensoleillée. Il est plus intéressant de la planter en automne pour lui permettre un bon enracinement et obtenir tout son attrait dès la saison suivante. Sa taille atteint 40cm. La couleur varie entre le rose, le vert, le jaune et l'orange. La période de floraison se situe entre Avril et Juillet.

Pour lui donner vigueur, lui permettre de croître et de fleurir abondamment, l'euphorbe étant malgré tout un peu envahissante à l'état sauvage, il convient de la contenir dans ses massifs ou ses bordures. Mais avant tout, il est indispensable de porter des gants, car l'euphorbe est toxique. Au moment de la taille, il ne faut entrer en contact avec le latex qui coule des tiges.

Le miel d'euphorbe est connu pour soulager les maux de gorge et est un bon tonifiant. Le pollen de ses fleurs est apprécié par les abeilles

Cotisation pour l'année 2016

Les prochaines revues, par mail ou papier, ne seront plus envoyées aux membres en défaut de paiement.

Rappel pour les distraits : 30€ au n° de compte de la section : **BE22 350-4106035-47**

Merci de votre attention

Trucs et astuces

A l'extraction du miel de printemps, qui n'a pas été confronté avec des cadres de cire en partie cristallisés à cause du colza ? Pour extraire ces blocs chacun y va de sa petite méthode il faut l'avouer laborieuse et pas très efficace. Willy, présent à la conférence nous a proposé sa méthode qui semble intéressante.

1-En mars, début avril, introduire en hausse 3 ou 4 cadres cristallisés, après les avoir placés quelques jours au congélateur

2-Dans la même hausse, placer des cadres bâtis et des cires gaufrées

3-Sur le corps, placer la grille à reine ainsi qu'une feuille de papier journal pour limiter la perte de chaleur et déposer la hausse

Merci Willy, à nous d'essayer.

NB : D'aucuns proposent d'inverser le système.

Le coin du philosophe

Si seulement nous écoutions ce que les enfants ont à nous dire au lieu de les faire taire, nous en retirerions de grandes leçons...

À quoi sert d'avoir inventé le verbe aimer si le gars qu'on aime ne sait même pas le conjuguer.

Si tu veux que tes rêves se réalisent, ne fais pas que dormir.

L'homme libre, c'est celui qui choisit sa propre cage.

Prochaine conférence

C'est dans son atelier de menuiserie que Pierre Debrichy nous recevra à 14h le samedi 9 avril en vous proposant comme de coutume, en début de saison, un atelier de menuiserie apicole .En effet rien de tel que de travailler avec du bon matériel et étant donné que le Cari nous a proposé des grilles à propolis, moi je vous propose le couvre cadre qui sert au traitement à l'acide formique, au placement des grilles à propolis.



Ci-joint une photo avec le diffuseur d'acide formique et une autre avec la grille à propolis.

Afin de s'organiser au mieux pouvez-vous vous inscrire ainsi de m'indiquer ce que vous souhaitez réaliser le nombre de pièces et le format de ruches que vous utilisez. Cela est important pour le débitage de mes fournitures avant la conférence

Résumé de la conférence du 13 février, donnée par Monsieur ROBERTI.

Le début de séance a été dédié à Camille CHABOT, décédé le 4 février, par une minute de recueillement suivi d'un hommage relatant ses nombreuses activités bénévoles dans notre section.

La partie la plus importante de la réunion a été réservée au nourrissage au candi. En fonction de la puissance de la colonie, il est impératif de surveiller les réserves tant en sucre qu'en pollen. Le manque de matières premières pourrait être dangereux pour le comportement futur des abeilles et de leur progéniture. Il est conseillé d'apporter des compléments alimentaires (candi + protéines) après le traitement à l'acide oxalique (fin décembre).

Afin d'utiliser les candis les plus performants quelques formules ont été présentées. Monsieur Roberti s'est proposé, en collaboration avec une firme, d'effectuer des essais comparatifs avec d'autres compositions dans différentes situations. Nous serons informés des résultats. A suivre.

Le traitement contre varroa était le second sujet. En fonction des expériences, il est conseillé d'effectuer le traitement à l'acide formique en début août et en fin septembre. Un 3^{ème} traitement indispensable sera donné à l'acide oxalique en fin décembre. Si les résultats sont douteux on peut agir en traitement ponctuel à l'acide formique (flash), mais il y a du danger pour la Reine.

La réunion s'est terminée par la présentation des statuts constituant notre création d'une Association Sans But Lucratif.

Concerne la réception de la revue

Notre petite revue peut vous parvenir par courriel et éviter ainsi des frais de courrier postal. Vous pouvez contacter didier.evrard@gmail.com en lui fournissant votre adresse mail. Cela vous permettra aussi de recevoir d'autres informations à tous moments, ainsi que d'apprécier les photos en couleur, au lieu d'un noir et blanc photocopiées sur le format papier.

Toutefois, il vous est, bien sûr, loisible de continuer à recevoir la revue bimestrielle par la poste.

Les fleurs de saison

Fleurissant en avril :

Prunelier, prunier à fleurs, pêcher, merisier, cerisier, poirier, fraisier des bois, groseillier, arabette, colza, pissenlit, érable champêtre, myosotis, saules, peuplier, mahonia,

Fleurissant en mai :

Néflier, aubépine, pommier, framboisier, cotonéaster, buisson ardent, sorbier, marronnier, épine vinette, trèfle divers, thym, sauge, mélilot, luzerne, genêt, chèvrefeuille, phacélie. Acacia, glycine cytise, sainfoin, houx.

Extraits de croyances, légendes et dictons de la pluie et du beau temps

Souvent à Saint-Macaire, reviennent les giboulées
d'hiver (10 avril)

À la Saint-Vital, pluie et gel font tout le mal (28
avril)

À la Sainte-Julie, le soleil ne quitte pas son lit (22
mai)

À Sainte-Clotilde, de fleur en buisson, abeille butine à
foison (3 juin)

Bibliothèque

Rappelons que nous sommes affiliés à la revue « L'Abeilles et fleurs ». Ce magazine est disponible en bibliothèque.

Quelques sélections :

Février 2016 N° 1032

- L'isolation des ruches
- L'apiculture aide à combattre le syndrome du stress post traumatique
- Le candi
- Traitement et entretien
- La mesure de l'humidité dans les miels
- Pitié pour les hirondelles et les oiseaux « gobeurs d'insectes »
- Néonicotinoïdes, encore et toujours pour rien

Mars 2016 N° 1033

- Polluez, il en restera toujours quelque chose
- Douces ou agressives ? les larves intègrent la culture sociale de la ruche
- De nouvelles informations sur la diversité des abeilles sans dard au Salvador
- Epannage des semences enrobées de Gaucho, en passe d'échapper à un procès
- Travaux du mois et visite de printemps
- La mesure du pH des miels
- Les nouvelles du petit coléoptère de la ruche
- Le syndrome d'effondrement des colonies aux Etats-Unis
- Varroa et varroatose. Mieux connaître le parasite pour mieux le combattre.
- Les abeilles solitaires

La recette du mois Compote de pomme et de poire au miel

Ingrédients pour 4 à 6 personnes :

- 650 g de pommes Granny Smith (soit 500 g net)
- 400 g de poires (soit 300 g net)
- 1 petit citron
- 100g de sucre cristallisé
- 50 g de miel

Préparation :

- Extraire le jus de citron au moyen d'un presse agrume.
- Eplucher les poires et les pommes.
- Couper les en quartiers et retirer les pépins et les trognons.
- Verser le jus de citron, 10 cl d'eau et les quartiers de pomme et de poires dans une casserole.
- Laisser cuire à feu doux pendant 30 minutes à couvert.
- Retirer du feu.
- Saupoudrer avec le sucre et ajouter le miel.
- Mélanger et écraser légèrement les fruits.
- Remettre sur le feu et laisser cuire 5 minutes.
- Retirer du feu et verser dans un plat à compote.
- Laisser refroidir à température ambiante puis mettre au frigo pour 2 heures pour la déguster bien fraîche.